

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 16 al 22 de agosto 2023, No. 33/ 2023)

PIB de la eurozona creció un 0,3 % en el segundo trimestre del año. Según *EuroEFE*, la actividad económica de la eurozona se expandió un 0,3 % en el segundo trimestre del año, mientras que el PIB del conjunto de la Unión Europea se mantuvo estable en el mismo periodo, según Eurostat. El organismo mantiene así sus estimaciones trimestrales publicadas a finales de julio para los países que comparten el euro y para la UE en su conjunto, así como para España, donde el avance del PIB se confirma en el 0,4 % entre abril y junio de este año. En el primer trimestre de 2023, la actividad económica se había mantenido estable en los países de la moneda única y había incrementado un 0,2 % en los Veintisiete, mientras que en el periodo comprendido entre abril y junio de 2022 el PIB había aumentado un 0,6 % en la eurozona y un 0,5 % en el conjunto de la UE. Entre los Estados miembros para los que Eurostat dispone de datos, los aumentos del PIB más pronunciados en el segundo trimestre de este año se registraron en Irlanda (3,3 %) y Lituania (2,8 %), mientras que los retrocesos más agudos tuvieron lugar en Polonia (-3,7 %) y Suecia (-1,5 %). En la comparación interanual, Irlanda (2,8 %), Rumanía (2,7 %), Portugal y Chipre (ambas 2,3 %) anotaron los avances más elevados en sus PIB frente al segundo trimestre de 2022, en tanto que la actividad económica retrocedió más en dicho periodo en Estonia (-3 %), Suecia (-2,4 %) y Hungría (-2,3 %). En el caso de la economía española, tras anotar un avance del 0,4 % frente al primer trimestre del año, el incremento interanual entre abril y junio fue del 1,8 %.

Caída de inflación en eurozona baja la presión sobre el Banco Central Europeo. Según *Reuters*, los datos de *Eurostat* mostraron el viernes que la inflación de la zona euro se ha ralentizado aún más e incluso las presiones subyacentes sobre los precios parecen haber tocado techo, lo que reduce la presión sobre el Banco Central Europeo (BCE) para que siga subiendo las tasas de interés tras su ciclo de subidas más rápido jamás registrado. Los precios al consumo aumentaron un 5,3% en julio, frente al 5,5% de junio, prolongando una tendencia a la baja iniciada el pasado otoño. Mientras tanto, el crecimiento de los precios, excluidos los alimentos y la energía, la medida subyacente seguida de cerca por el BCE, se mantuvo estable en el 5,5%, según Eurostat, confirmando las cifras preliminares. Sin embargo, la inflación de los servicios aumentó del 5,4% al 5,6%, lo que podría ser preocupante, ya que los costos de los servicios dependen en gran medida de los salarios y tienden a ser persistentes. Las cifras relativamente benignas no resolverán el dilema del BCE sobre las tasas de interés, y los mercados siguen previendo una nueva subida, al 4%, este año, aunque no necesariamente en septiembre.

Con la caída de la inflación subyacente en Japón, el Banco Central podría mantenerse al margen. Según *Reuters*, los precios al consumo subyacentes de Japón se ralentizaron en julio, lo que refuerza las expectativas de que el Banco de Japón (BoJ) no se apresurará a retirar gradualmente la relajación monetaria, aunque la inflación se mantiene obstinadamente por encima del objetivo del Banco Central. La subida del 3,1% del índice de precios al consumo subyacente (IPC), que incluye los productos petrolíferos pero excluye los volátiles precios de los alimentos frescos, se ajustó a la previsión media del mercado, tras el aumento del 3,3% del mes anterior, y manteniéndose por encima del objetivo de inflación del 2% del Banco de Japón por decimosexto mes consecutivo. Otro índice de inflación subyacente, que excluye los precios de los alimentos frescos y la energía y es seguido de cerca por el Banco de Japón como mejor indicador de la tendencia de la inflación, subió un 4,3% interanual en julio, acelerándose respecto al mes anterior. El banco central argumenta que las presiones salariales aún no se han acumulado lo suficiente como para justificar un nuevo ajuste de la política monetaria ultra-laxa.

Según EFE, el índice de precios al consumo (IPC) en Japón subió un 3,1 % interanual en julio, principalmente por el encarecimiento de los alimentos. El aumento del IPC de julio viene marcado principalmente por el encarecimiento de los alimentos no frescos, del 9,2 % interanual, donde destaca la subida de precios del 17,3 % entre los alimentos de primera necesidad como los huevos o la leche, con respecto al año anterior. Los precios de la ropa y el calzado aumentaron en junio un 3,9 %, el de las actividades vinculadas a la cultura y el ocio subieron un 4,8 %, y el de las comunicaciones otro 4,8 %. En comparación con los meses precedentes, los costos energéticos en el país se redujeron un 8,7 % interanual, gracias sobre todo a una depreciación del 16,6 % de la electricidad, mientras que el precio del gas se redujo un 5,3 %.

La mayoría de las pequeñas empresas en Estados Unidos considera que el país está en recesión. Según *Reuters*, más de la mitad de los propietarios de pequeñas empresas estadounidenses creen que la economía ya está en recesión, lo que supone un ligero descenso a julio desde abril, pese a que la mayoría de las compañías informaron de que su propia situación financiera era sólida, mostró una encuesta realizada en julio por la Federación Nacional de Empresas Independientes. Esta encuesta se centró principalmente en las opiniones de las pequeñas firmas sobre el estado de la banca y sus necesidades de crédito, y también mostró que las pequeñas empresas están mucho menos preocupadas por la salud de su banco de lo que estaban inmediatamente después de las quiebras de instituciones financieras, incluida la de Silicon Valley Bank. El 52% de los propietarios de pequeñas empresas creen que la economía ya está en recesión, frente al 55% del mes de abril, según la encuesta. Esta creencia se produce a pesar de las amplias señales de fortaleza de la economía y del creciente número de pruebas de que se podría evitar una recesión prevista desde hace tiempo. Los indicadores recientes han mostrado un fuerte crecimiento de las ventas minoristas y del gasto en servicios, los dos mayores sectores de actividad de las pequeñas empresas.

Inversión directa no financiera de China en el exterior aumenta un 18,1% en enero-julio. Según *Xinhuan*, la inversión directa no financiera de China en el extranjero aumentó en los primeros siete meses del año un 18,1 % interanual hasta los 500.940 millones de yuanes. En términos de dólares, la citada inversión se situó en 71.930 millones de dólares en dicho período, un 10,6 % más que un año atrás, de acuerdo con el Ministerio de Comercio. La inversión directa no financiera en el exterior en los países a lo largo de la Franja y la Ruta se situó en 13.690 millones de dólares, con un alza interanual del 15,3 %. El volumen de negocios de los proyectos contratados en el extranjero se expandió un 6,3 % interanual a 563.760 millones de yuanes, mientras que el valor contratado de los proyectos recién firmados se situó en 746.360 millones de yuanes, un 0,6 % más que en el mismo lapso del año pasado.

Economía de Bolivia crece pese a la recesión económica mundial. Según *Prensa Latina*, Sergio Cusicanqui, Ministro de Planificación del Desarrollo aseveró que el crecimiento boliviano es superior al promedio de Latinoamérica, que para 2023 proyecta solamente un 1,6 % mientras el Estado Plurinacional crece a 2,3 %. “La economía mundial tiende a un proceso de recesión o caída del crecimiento económico, sumado a presiones inflacionarias, principalmente en las economías desarrolladas, pero Bolivia resalta con un crecimiento económico positivo”, aseguró el Ministro. Comentó que el crecimiento de país del 2.3 % del Producto Interno Bruto es impulsado, fundamentalmente, por la demanda interna que tuvo un crecimiento de 10,1 %. Insistió en que este factor es el pilar fundamental de la economía y una de las variables que muestra un crecimiento importante en el sector de servicios, como son los restaurantes y hoteles. Datos de organismos internacionales indicaron que a escala regional detrás de Bolivia se situaron Ecuador (0,9 %), Chile (2,1 %) y Paraguay (2,2 %).

Economía mexicana creció en 0.2% en julio. Según *Economista.com*, los resultados del Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) mostraron que, en el séptimo mes del año, la economía mexicana se habría expandido a una tasa de 0.2% en comparación mensual. Con ello, la economía mexicana tendría dos meses de crecimiento, luego del estancamiento reportado en mayo por el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE). La revisión al alza del crecimiento de junio de 0.2 a 0.4% mensual haría que se revisara, a su vez, ligeramente el PIB del segundo trimestre del año. De acuerdo con la estimación oportuna del Inegi, en el segundo tercio del año la actividad económica se habría expandido a una tasa trimestral de 0.9 %.

El FMI se reúne con Milei y Bullrich para "entender sus prioridades" para Argentina. Según *Reuters*, el Fondo Monetario Internacional se reunió con dos candidatos a la Presidencia de Argentina, el ultraliberal Javier Milei y la conservadora Patricia Bullrich, "para entender sus prioridades económicas". El FMI sigue muy de cerca la carrera electoral en el país sudamericano, con el que firmó en 2022 un programa crediticio en virtud del cual Argentina recibe 44,000 millones de dólares a 30 meses a cambio de que el banco central aumente sus reservas internacionales y el gobierno reduzca el déficit fiscal. Javier Milei es un

economista de extrema derecha de 52 años que sacudió el escenario político argentino al ser el más votado en las primarias del domingo. Entre sus propuestas destacan dos que han hecho correr ríos de tinta: dolarizar la economía y eliminar el Banco Central de la República Argentina (BCRA), encargado de fijar las tasas de interés y controlar una de las inflaciones más altas del mundo (115% anual). Darío Epstein, asesor económico de Milei, afirmó "Nosotros no vamos a *'defaultear'* (entrar en cese de pagos) ni al FMI ni la deuda soberana". El próximo miércoles, el directorio del FMI se reunirá para dar luz verde al desembolso de fondos a Argentina, tras el acuerdo alcanzado sobre la quinta y sexta revisión del acuerdo, que implica el giro de 7,500 millones de dólares en dos tiempos: el 23 de agosto y la primera semana de noviembre.

Petróleo: El lunes, al final de la sesión, los precios del crudo caían a pesar de la menor oferta, reflejada en las menores exportaciones de Arabia Saudita y Rusia, y los elevados precios del gasóleo de calefacción contrarrestaban la preocupación por el crecimiento de la demanda mundial en un entorno de tasas de interés elevadas. La semana pasada, los precios de referencia de ambos meses rompieron una racha de 7 semanas al alza y registraron una pérdida semanal de más de un -2%, debido al temor a que el lento crecimiento económico chino afecte de forma negativa a la demanda petrolera y a la posibilidad de que el ciclo de subidas de tasas en Estados Unidos aún no haya terminado. El martes, el petróleo BRENT (entrega octubre 2023) ha operado a 84,17 dólares el barril, perdiendo unos -0,29 USD (-0,34%) frente a los 84,46 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega octubre 2023) ha operado a 79,86 dólares el barril, perdiendo unos -0,26 USD (-0,32%) frente a los 80,12 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.